
松蔭 校長室だより      ２０２5年 ５月 １日 発行 
         ―校長から保護者の皆様へのメッセージですー          松蔭中学校・松蔭高等学校 

                   校長 浅井宣光 

１世紀を経て 

まもなく夏服への衣替えです。１９２５（大正１４）年６月、真白な洋装制服の松蔭生が神戸の街に現れました。その年の秋には

冬の制服の着用も始まりました。明治、大正の女学生といえば、着物に袴（はかま）がお決まりの通学姿でしたから、さぞ衆目を

集めたことでしょう。同窓会誌の記事には、「松蔭の制服は夏冬ともに人目を惹きました。その当時は女学校の制服は不恰好（ぶ

かっこう）なものと相場がきまっていたところへ、颯爽とワンピースの制服が現れて闊歩したのですから」との当時を振り返るコメ

ントが記録されています。今年でちょうど１００歳を迎えた伝統の制服です。夏服は、制定当初の長袖・白ストッキングのスタイル

が半袖とソックスに変更されましたが、爽やかで清楚なデザインは遠目にもすぐに松蔭生とわかります。冬のワンピースは、胸に

SMSマークの赤い刺繍があしらわれた紺色のサージ生地に、白いカラーとカフスに白バックルの革ベルトの組み合わせ。カラー

（襟）の形が若干変更されたほかは１世紀の間ほぼ変わっていません。昔も今もシックで落ち着いた印象を与えます。 

「冬服と夏服のどちらがお気に入りですか？」 生徒に尋ねると、かつては夏服派が多かったのですが、今はほとんどの生徒が

冬服だと答えます。毎年入学式では、まっさらの制服を身に纏（まと）う新入生に次のようなメッセージを送ります。 

「皆さんは今、神戸では誰もが知る有名な制服を着用しています。街を歩くと注目されます。このことは松蔭生一人ひとりに 

責任がともなうということです。今この瞬間からそれは始まっています。誇りを持って制服を着用するとともに、自らの立ち居 

振る舞いを磨いていただきたいと思います。そのことはあなたの人間性も向上させます。人としての自分の価値を高め、磨き 

あげてください。」 

職員室の OG教員や、先日の文化祭の見学に来た卒業生に話を聞きました。卒業後数十年経った今も制服を大切に保管し

ているし、「制服リカちゃん」も 3セットも購入した。街で制服姿の在校生を見かけるとずっと目で追ってしまうし、つい声をかけて

しまいそうになる云々と、母校愛と制服を慕う思いがひしひしと伝わってきます。毎朝校門で挨拶を交わす在校生たちも数年後に

は、おなじような思いを抱きながら人生を歩むのだろうと想像を逞しくしています。 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

あなたがたの装（よそお）いは、編んだ髪や金の飾りあるいは派手な衣服といった外面的なものであってはなりません。 

むしろそれは柔和でしとやかな気立てという朽ちないもので飾られた、内面的な人柄であるべきです。（ペトロの手紙１ 3：3～4） 

＜長袖・白ストッキングの夏服 昭和初期の全校生徒写真＞ ＜1936（昭和 14）年撮影＞ 

 

＜1930年代初め頃 冬服で撮影＞              ＜同じカメラアングルで 2022年創立 130周年の記念撮影＞ 

 



２０２６年度より伝統のワンピース制服に加えて、スラックスタイプ制服も導入 

この数年のうちに女子用のスラックスタイプの制服を採用する中学校、高校が増えました。近隣の 

女子校の生徒にもスラックス制服を着用して登校する姿を見かけるようになりました。 

「松蔭はどうしますか？」 尋ねられるたびに「まっ白のスラックススタイル？」「この制服の隣で違和感 

ない女子パンツスタイルって？」と頭を抱えた、というのが率直なところです。 

2026年度入学生より、女子のみ募集の中学 DS/高校 LSコースと、男女募集の中学 GS／高 

校 AA/高校 GLコ―スという新たな体制でストリーム・コース制を展開します。 

これを機にストリーム・コースを問わず、希望する女子生徒が着用できるジャケット・スラッ 

クスタイプ制服を導入する予定です。基本デザインは男子制服と同じスタイルですが、腰 

回りのサイズなど女子が着やすいように工夫します。ジャケットは現行のワンピース制服 

の冬服と同じ生地で、ＳMSマークをあしらったネクタイを着用します。夏は半袖の白 Y シ 

ャツとスラックスの組み合わせとする方向で現在最終の調整をしているところです。 

１学期末にはお披露目する予定です。制定リュックも同時に導入することにしています。 

現在試作品を製作中です。今しばらくお待ちください。 

                                                                   

 

松蔭「保護者おしゃべり会」  

各学期に「保護者おしゃべり会」を企画しています。この会はクラスや学年 

を越えて保護者同士でざっくばらんに話してみようという趣旨の会です。 

相談室カウンセラーが子育てのポイントやカウンセリング、子どもへの声がけ 

の仕方など様々な話題を提供し、その後は愚痴をこぼしあったり相談しあったり 

と小一時間ほどおしゃべりを楽しみます。保護者の皆様は子育てに仕事に家庭の 

ことと慌ただしい毎日の繰り返しではないでしょうか？ 息抜きの機会として 

遠慮なくご出席ください。学校側からは相談室カウンセラーと私（浅井）のみが 

出席します。今年度第１回は、6 月 21 日（土）10:30～12:00 の予定です。 

後日、Classi にてご案内します。 

 

 

 

 

＜2024年度の「おしゃべり会」の一コマ＞  


